

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

08 de Julio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

¡Andan contentos!

TELLO, EN EL TOP 5

Así como los seguidores de DAVID MONREAL ÁVILA andan contentos porque todas las encuestas lo ponen como el puntero para el 2021, en los solitarios pasillos de Palacio de Gobierno y de Ciudad Administrativa, quienes acuden también andan motivados, porque en la ENCUESTA NACIONAL de Arias Consultores, el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA ocupa el quinto lugar entre los 32 gobernadores.

Dicho de otra manera, más allá del símil, según Arias Consultores, el Gobernador de Zacatecas, -por primera vez en lo que va de su quinquenio- aparece entre los cinco primeros mandatarios mejor evaluados en su desempeño dentro de la administración pública estatal, en tiempos de Covid-19.

No recordamos otro mejor lugar.

Podemos estar o no de acuerdo, tanto en las encuestas de DAVID MONREAL como en las del propio ALEJANDRO TELLO, pero lo que sí es innegable es que los resultados ahí están, para un caso y para el otro... Desde luego, en el aire quedan un montón de preguntas sin contestar, para uno y el otro...

Qué dice uno y qué dice el otro...

LA METODOLOGÍA DE ARIAS CONSULTORES

Aunque no con el rigor científico que se requiere, pero la empresa Arias Consultores presenta cómo fue la metodología para evaluar a los 32 gobernadores del país. Recuerde fino lector que la medición es a junio de 2020. Y la realizan mes con mes.

El Top 5 de gobernadores es el siguiente: primer lugar, MAURICIO VILA DOSAL, de Yucatán, 63.8%, segundo lugar, FRANCISCO DOMÍNGUEZ, de Querétaro, 58.3%, tercer lugar, OMAR FAYAD MENESES, de Hidalgo, 56.7%, cuarto lugar, FRANCISCO GARCÍA CABEZA DE VACA, de Tamaulipas, 52.5% y, quinto lugar, ALEJANDRO TELLO CRISTERNA, de Zacatecas, 52.2%. ¡Qué tal eh! Según AC, así salieron.

Insistir, así es como salieron evaluados los 32 gobernador al mes de junio, evidentemente, la gente puede estar de acuerdo o no con la evaluación. Lo que también es un hecho, es que la ciudadanía se encuentra sensible con las autoridades de todos los niveles de gobierno.

Aplica pues para los encuestados.

ENCUESTAS EN TIEMPOS DE COVID-19

Pero como en toda encuesta, la única que valdrá será la del resultado de una elección y el término de un gobierno, nos quedamos con la percepción de que todavía nada está escrito para nadie.

Todos parejos o todos coludos.

En otras palabras, también de una cosa pueden estar seguros los seguidores de DAVID MONREAL y de ALEJANDRO TELLO, que la única que encuesta que valdrá para ambos es la que se aplicará en su momento en distintos momentos. Uno como posible candidato y el otro como gobernador saliente.

DAVID y TELLO lo saben.

En conclusión, tanto de un lado como del otro andan contentos, habrá que ver hasta dónde se mantiene ese buen optimismo, porque Zacatecas requiere de buenas noticias. Se acercan los tiempos.

HASTA MAÑANA



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Morena vs. Morena

ACUSACIONES.- Y para hacer el trabajo sucio a favor de Caty Monreal, el diputado local Omar Carrera Pérez acusó al dirigente estatal de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Fernando Arteaga Gaytán, de comprar un edificio a un sobreprecio.

DENUNCIAS.- De hecho, no es el primer embate que se hace contra el dirigente estatal de Morena, ya antes otro monrealista, Roberto Carlos Juárez, en 2018, en plena campaña presidencial, denunció a Fernando Arteaga, quien fue separado del cargo y se le quitaron sus derechos partidistas de manera momentánea.

DELEGADO.- Incluso, los monrealistas "eligieron", en realidad nunca hubo una elección sino una designación de Herón Rojas Vega como el nuevo dirigente estatal en carácter de delegado, cargo que en realidad nunca ocupó. **APOYO.-** El propio Andrés Manuel López Obrador, en plena campaña, en un evento en el municipio de Guadalupe, subió al presidium a Fernando Arteaga Gaytán, le levantó la mano y pidió públicamente que se le dejara trabajar.

MOTIVO.- La queja en aquella ocasión fue porque Fernando Arteaga no habría entregado recursos para el financiamiento de asambleas partidistas en el Distrito 3, donde el candidato fue elegido por encuesta y correspondió designarlo al Partido del Trabajo.

PLEITO.- Eso provocó una pelea fuerte en que el presidente del Consejo Político, Gilberto del Real Ruedas, se pronunció por apoyar a Arteaga Gaytán, entre gritos de "Morena sí, Monreales no", acusando a los Monreal de intervenir en la vida política del partido.

CAMBIO.- Pasó esa elección y cuando Caty Monreal pretendía contender por el cargo de dirigente estatal de Morena, se vinieron una serie de peleas en las Asambleas que invalidaron la posibilidad de cambio.

SUELDO.- Por cierto, el actual dirigente estatal de Morena, Fernando Arteaga Gaytán, no tiene un sueldo como presidente del Comité Directivo Estatal, habrá que ver si quien lo sustituya continúa en la misma posición.

VALOR.- Resulta que Omar Carrera, por cuidar el dinero de la gente, decidió contratar con un valuator profesional, "reconocido en la especialidad en Valoración con orientación en inmuebles", y le dijo que el edificio sede de Morena tenía un valor de 4 millones 900 mil pesos.

AVALÚO.- Fernando Arteaga Gaytán, involucrado en la compra del edificio, junto con la entonces secretaria general en funciones de presidenta nacional, Yeidckol Polevnsky, conocieron de un avalúo que mandó hacer el propietario del edificio, Fuad Samán.

SEDE.- El edificio ubicado en Lomas de la Soledad, a espaldas de Casa de Gobierno, en base a un avalúo comercial que llevó a cabo Arquitectura y Evaluación, determinó un costo de 6 millones 130 mil pesos, la misma cantidad que pagó Morena.

MALINFORMAN.- Por cierto, en los últimos días el ala "monrealista" ha hecho énfasis en una frase dentro de conferencias de prensa, el propio diputado Omar Carrera dijo "hay que dejar la cosa muy clara, porque yo creo después malinforman".

FRASE.- Por su parte, el presidente municipal de Fresnillo, Saúl Monreal Ávila, dijo en una conferencia del pasado lunes la frase "y que quede claro, porque nada más malinforman" y repitió "quiero también informarles, porque lo mismo, malinforman" y otra parecida "luego hablan a lo gorras".



OPINIÓN

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Libre comercio, con respeto y dignidad

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR es mi amigo, un hombre maravilloso. Esto ha dicho el Presidente DONALD TRUMP en la víspera de la visita del Presidente Mexicano a la Casa Blanca. Hoy sucederá el encuentro de los dos contrastantes Presidentes y Líderes, aquel, prepotente, magnate, belicoso, ostentoso y con fobias; el nuestro, austero, sencillo, de violencia verbal, todavía con resentimientos, y con mucha pasión para gobernar en favor de los pobres, de los jodidos y decidido a poner hoy como límite el respeto a la soberanía de México.

Para mañana, es de esperar que el Presidente de los Estados Unidos exprese eso mismo, que LÓPEZ OBRADOR es un hombre maravilloso, pero además, ha de rectificar y valorar a los mexicanos y los migrantes como aliados y poderosos impulsores de la primera economía del mundo.

Si el primero de enero de 1994, el Tratado de Libre Comercio de México, Estados Unidos y Canadá, fue atravesado por la insurgencia del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, iniciaba la vigencia en condiciones de resistencia; hoy, el obstáculo es la emergencia nacional y mundial por la pandemia del coronavirus, pero desde el pasado primero de julio el Tratado México, Estados Unidos y Canadá, el T - MEC arrancó su vigencia, y aunque la crisis del virus maldito arrecia, las expectativas para nuestro país son alentadoras y se confía en que los operadores logren óptimas ventajas y más pronto se recupere la economía ahora devastada.

Es oportuno recordar que fue el 17 de diciembre de 1992, cuando el TLC, el Tratado de Libre Comercio fue firmado por el Presidente CARLOS SALINAS DE GORTARI, de México; GEORGE H. W. BUSH, de Estados Unidos; y el Primer Ministro del Canadá, BRIAN MULRONEY, que entró en vigor hasta el primero de enero de 1994. Este día, en la Casa Blanca de Washington, en ausencia de JUSTIN TRUDEAU, los Presidentes ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR y DONALD TRUMP, lo ratifican.

Los vientos que soplan entre las dos naciones, México y Estados Unidos, aún divididos por el muro ignominioso que levanta TRUMP, son los de una democracia endeble, economías en crisis, frágiles; crisis de Derechos Humanos, intensidad del narcotráfico y creciente tráfico de armas hacia México; la terrible inseguridad; el problema migratorio y la discriminación que allá se promueve contra los seres humanos que no sean blancos, la supremacía blanca. Es un panorama realista que no tiene por donde cambiar sustancialmente, al contrario, se agigantarán para poner en entredicho los proyectos políticos de los dos Presidentes.

DEFENSA DE LA SOBERANÍA NACIONAL

Ha de ser punto vital ante cualquier tema que sea negociado con DONALD TRUMP. El Presidente LÓPEZ OBRADOR tiene el absoluto respaldo de los mexicanos, y en esa perspectiva, se espera y se confía actúe con sensatez y extrema responsabilidad, nada que parezca sumisión, nada que sea simulación para solo quedar bien y mantener una buena relación; con razones y argumentos se deben contener las provocaciones y amenazas del norteamericano, su proyección hegemónica ha de ser reducida por las relaciones comerciales con Europa, China, Japón y Latinoamérica. Ésta de hoy en la Casa Blanca es una cita entre dos socios asimétricos, pero ante todo, deben prevalecer el respeto a la soberanía nacional y a los mexicanos allá que son reconocida fuerza laboral; y obvio, respeto a los mexicanos acá que no merecen discurso de odio ni expresiones despectivas o diatribas electoreras.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Los enemigos están en casa

Los partidos políticos y organizaciones sociales se han mantenido al margen con las actividades del Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, no así los enemigos que aun los mantienen en la administración.

Los principales enemigos, son las herencias de los gobiernos priistas, hombres y mujeres que en su momento no solo juraron y perjuraron ser aliados, amigos, del gobierno en turno, sin que formaran parte de las filas del tricolor.

Además el comité directivo del SUTSEMOP tuvo que venir a atender situaciones que se salieron de control, porque nunca se rompió la negociación, los acuerdos, el dialogo y la actitud del organismos sindical local, mostro lo contrario.

Además falta por apretar tuercas en la dirección de Servcios y Jefe de Servicios Recaudatorios y Regulatorios

GESTIONES

Poco se ha dicho de las alcances y gestiones que ha alcanzado el gobierno municipal en la Ciudad de México, son varios millones de pesos que no llegarán a la entidad, la federación aplicara, pero son proyectos de beneficio social.

No se ha dicho porque podría generar descontento entre presidentes municipales, por la simple razón que porqué solo Fresnillo, pero son parte de las gestiones, del cabildeo, de ir a tocar puertas y hacer llamadas, además de tener un aliado en el Senado, pero son solo sino a un lado del Presidente de la República Mexicana.

EVALUACIONES

Todavía faltan cambios, enroques comprometido por el propio alcalde de aquellos funcionarios que no están funcionando, el de Atención al Migrante, el de Desarrollo Económico, estan pendientes y no hay fecha para cuando.

Además falta por apretar tuercas en la dirección de Servicios y Jefe de Servicios Recaudatorios y Regulatorios, para que verdaderamente cumplan con su labor, con su trabajo para ayudar a la actividad que se viene presentando en la administración. Pero hay que seguir evaluando a los funcionarios.

El comité directivo del SUTSEMOP tuvo que venir a atender situaciones que se salieron de control porque nunca se rompió la negociación, los acuerdos, el diálogo y la actitud del organismos sindical local, mostro lo contrario



Juan Diego Chávez G.

La muerte en tiempos de COVID-19

No digo nada nuevo si repito lo que ya sabemos: la pandemia nos ha cambiado la vida, y aunque ha sido ocasión de gran generosidad por parte de muchas personas, empezando por el personal sanitario, las consecuencias negativas también son abundantes. Se nota por ejemplo en la economía, la salud y el estrés emocional cada vez más patente.

Todavía no me queda muy claro por qué algunos pueden pensar que la pandemia vino a favorecernos. Es verdad que de cualquier situación pueden salir cosas positivas, pero si hubiéramos podido escoger, seguramente hubiéramos preferido evitarla, aunque la vida no funciona así. De lo que más me ha dolido es ver la tristeza de quienes pierden un ser querido en estos tiempos.

He acompañado ya a algunas personas celebrando las exequias de un ser querido. Es triste no poder tener un tiempo para velar al difunto y recibir el cariño, los abrazos y los ánimos de la familia y amigos. Es triste estar frente a una persona querida llorando por la pérdida, y no poder casi acercarte a consolarla. Y no me refiero solo a los que han perdido un ser querido por el Covid-19, lo cual añade un dolor extra por lo que implica la separación y manejo del cadáver.

¿Dónde está Dios? Se preguntan algunos. ¿Cuándo terminará esto? Junto al dolor, también he visto cómo la fe sostiene la vida de muchas personas. Este mundo que no termina nunca de arreglarse, parece reclamar que exista otro donde sea posible una armonía perenne. La fe es precisamente no claudicar ante el pesimismo, y creer que hay una vida mejor después de esta y que no estamos solos aquí, porque Dios nos acompaña y nos prepara para lo que sigue.

¡Parece homilía! Dirá alguno. Quizá, pero quiero compartir lo que he visto en algunos hecho realidad: una fe que los sostiene a seguir adelante y a encontrarle sentido a esta vida pasajera. La fe también nos anima a no descuidar el empeño por mejorar este mundo, pero con la esperanza de que hay uno mejor y definitivo. ¡Qué

triste sería pensar que nunca veremos realizado el deseo de felicidad infinita que guarda todo corazón humano! La fe no es un amuleto que espanta las "malas vibras", pero sí da fuerza para seguir adelante. No esperemos paraísos terrenales, aunque nos los prometan, pero tampoco nos desanimemos, porque no vamos solos por el camino. Dios está de nuestra parte. ¡Háblale! ¡Cuéntale lo que te pasa! Incluso ¡quéjate! Pero haz la experiencia de tratarlo. La fe no te defraudará, pero hay que dar "el salto" para poder percibir a Dios que está siempre cerca. ¡Gracias!



José Ignacio Castro

Encuentro AMLO – Trump

La historia de México registra severas dificultades de convivencia con Estados Unidos de América (EUA), sufrimos clara política intervencionista, tenemos alta dependencia económica, financiera, tecnológica, migratoria y cultural, militarmente mostramos desventaja. Sin embargo, para el desarrollo mexicano resulta toral una buena relación integral.

Es menester recordar que para la élite económica y política estadounidense, México es territorio de su geopolítica y geoeconomía según la Doctrina Monroe de 1823 “América para los americanos” y el Tratado de Bucareli firmado en 1923 que establece compromisos extraoficiales al gobierno mexicano como “no producir maquinaria especializada (motores, aviones, etc.) o maquinaria de precisión, por lo que, México no ha salido aún del atraso tecnológico que dicho tratado le causó” (Asdrúbal Flores (2003), “Protocolo secreto de los Tratados de Bucareli”,

Galileo Ediciones, México). Por su parte, el fallecido académico e intelectual mexicano Gastón García Cantú en su libro “Las invasiones norteamericanas a México” publicado en 1974 por Ediciones Era, refiere que hasta 1918 eran 285 intervenciones militares, mientras que México tiene una invasión militar a EUA, la de Pancho Villa en marzo 1916 atacando la población de Columbus, Nuevo México.

Para el desarrollo socioeconómico de ambos países, aunque sea disparate, resulta necesaria una sana y fructífera relación bilateral fortalecida con el Tratado Comercial (incluyendo a Canadá). Agreguemos la circunstancia político-electoral, la inseguridad, migración y discriminación.

Tanto Donald Trump como AMLO tienen dificultades políticas en respectivos regímenes presidenciales, Trump está en proceso de reelección y según sondeos no tiene tanta aceptación de sus compatriotas, pero como el método de elección presidencial es indirecto pudiera volver a ganar aunque no obtenga mayoría de votos. Por su parte AMLO ganó la elección presidencial del 2018 con abrumadora mayoría, pero existe una bien estructurada campaña de desprestigio en su contra implementada por grupos poderosos económica y políticamente, así como por personas de ideología conservadora y radical; AMLO tendrá una real evaluación a su régimen en elecciones intermedias del 2021. Ambos presidentes comienzan procesos electorales que requieren incrementar aceptación ciudadana, ello es un posible tema no público en el encuentro AMLO-Trump.

Es deseable que AMLO logre acuerdos inmediatos y exitosos para reactivar la economía mexicana anteponiendo siempre nuestra soberanía.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@yahoo.es | @wonnlopez

Tello, el mejor activo para el 2021

Alejandro Tello pasó de ser un gobernador del que se pedía su renuncia y ser considerado un pasivo por los mismos priistas, a un mandatario con un índice extraordinario de aprobación al que, ahora sí, los tricolores consideran un activo del partido con el horizonte del 2021. Tello hoy tiene en sus manos la elección del año que entra y quien reciba su apoyo tendrá muchas posibilidades de ser el siguiente mandatario.



ALEJANDRO TELLO,
Gobernador de Zacatecas.

Dos encuestas recientes confirman esa percepción que no se produjo en un día, sino que se forjó paso a paso a lo largo de estos casi cuatro años: consistencia en el manejo de las finanzas públicas, tranquilidad para enfrentar los peores momentos, capacidad de trabajar con los políticos de otros partidos y cero faramalla en sus funciones y comportamiento.

Aprobaban a Tello

Los resultados de la administración se están reflejando, por ejemplo, en la encuesta realizada por la fundación México Elige, y en la que el zacatecano, con el 76.6 % de aprobación, es el quinto gobernador mejor evaluado en cuanto al manejo de la crisis del Covid-19.

Hay que recordar que **Tello** se adelantó dos semanas a los llamados de prevención y las medidas del aislamiento; luego, Zacatecas fue el tercer estado con mejor respuesta para enfrentar los efectos económicos de la pandemia y sin hacer escándalo a falsas promesas, la economía zacatecana se abrió paulatinamente, con sus respectivos riesgos, pero que aún permiten que Zacatecas sea el segundo estado, luego de Colima, con menos contagios.

Y ayer mismo se difundió otra encuesta, realizada por Arias Consultores, en la que midieron el índice de aprobación de los gobernadores en junio. **Tello** fue el quinto gobernador que tuvo más aceptación, con un 52.2 por ciento. Su trabajo consistente está dando sus frutos y se ha transformado gracias al trabajo y la serenidad en un activo que hoy puede rendir frutos.

Cartuchos quemados

El exalcalde de Guadalupe, **Clemente Velázquez**, se quedó sin equipo y solo lo seguirían dos cartuchos muy quemados: el expresidente interino **Gilberto Álvarez**, señalado por cometer fraudes en la venta de terrenos, y **Rafael Rodríguez El Monje**, un saqueador experto de la UAZ. Clemente fue tachado de traidor por el D-21, luego quiso acoplarse al equipo del alcalde de

Zacatecas, **Ulises Mejía**, en el que también lo mandaron por un tubo por "falta de lealtad". A estas alturas, todos en Guadalupe saben que Clemente resta más de lo que suma.

El maldito Covid-19

Hay tristeza en la Jefatura de Oficina del Gobernador. El Coronavirus ya se llevó a una de sus colaboradoras. El gobernador **Tello** y **Myndi Díaz**, la jefa de oficina, enviaron sus condolencias a los familiares de **Olga Edith Campos**, que paz descanse. Nadie, a menos que viviera como un ermitaño, está exento de contagio. La enfermedad es un peligro latente que obliga a todo mundo a extremar precauciones, y aun así no faltarán los infectados.

El presidente de Villanueva **Miguel Torres**; **Rafa Jiménez**, de Juchipila; **Doris Jauregui**, de Apozol; **David Avelar** de Tabasco, entre otros de la región, pedirán al gobernador Tello que asigne presupuesto para pruebas de detección del Covid-19. Los ediles no se quieren confiar. Aunque sus municipios registren pocos casos hay incertidumbre de que cuántos infectados hay sin siquiera sospecharlo. Torres dice que también buscará gestiones para pruebas en la iniciativa privada.

Estorba en las negociaciones

El delegado sindical en Fresnillo, **Eusebio Ramírez**, fue un estorbo en las negociaciones entre el SUTSEMOP y el alcalde **Saúl Monreal**. Eusebio llegaba tarde a las reuniones y les mintió a los afiliados al afirmar que ya se había comprado un terreno para un fraccionamiento, cuando su adquisición todavía está en negociaciones. Tuvo que ser el dirigente estatal del sindicato, **Miguel Toribio**, quien sacó adelante los acuerdos para que les dieran un aumento a los trabajadores del 3.5 por ciento.

Runrunazos

La titular de la Seduvot, **Lupita López Marchant**, asegura que no hay ninguna bronca con su contralora **Geovanna Guerrero** y entre las dos hacen un buen equipo para arreglar cuestiones administrativas en la dependencia. Las observaciones que hasta ahora ha hecho Guerrero, dicen, han sido preventivas. *Cuenta la leyenda que en la Secretaría General de Gobierno ya corrieron a un burócrata gandalla que quiso charolear algún favor por una supuesta amistad con **Jaime Flores Medina**, del Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública. *Aunque hay alcaldes como **Ulises Mejía** de Zacatecas y **Miguel Torres** de Villanueva, que se han pronunciado por defender los derechos de las personas homosexuales, quienes pertenecen a esta comunidad recriminan que falta mucho por avanzar. El Infonavit, que en Zacatecas mangonea **Roberto Ornelas**, solo ha otorgado un crédito para una pareja del mismo género. En ese sentido, sería la delegación del instituto con menos inclusión.

Demasiado grande

Marcelo Torres Cofiño*

La mayoría de las encuestas que se publicaron con motivo del segundo aniversario de la victoria en las urnas de López Obrador muestran que en este momento su popularidad no está vinculada con su (in)capacidad para gobernar. De ahí que sostenga niveles relativamente altos de aprobación, al tiempo que sus acciones y decisiones son cada vez peor evaluadas por los ciudadanos. Queda claro que la gente ya no se deja engañar y que se da perfectamente cuenta de lo que está pasando.

En materia económica su discurso fue siempre el mismo: el neoliberalismo no nos permite crecer. La promesa al respecto fue muy concreta y existen cualquier cantidad de evidencias para el que quiera probarlo: nada más llegando, vamos a crecer al 6% anual. Hoy todos nos damos cuenta que no tiene ni la menor idea de lo que está haciendo y que por eso tuvimos el trimestre con la mayor caída del PIB en la historia (casi 18%). No debe extrañar que sea el rubro cuyo desempeño es el peor evaluado en todos los estudios de opinión.

Algo similar ocurre en lo que refiere a Seguridad Pública. Su discurso fue culpar a los neoliberales; su promesa fue,

nada más llegando, acabar con la violencia; y el resultado es el desastre que estamos viviendo, que incluye el 2019 como el de mayor número de homicidios dolosos de la historia. Pero, lo más grave, es que incluso con pandemia y cuarentena, 2020 será en las cifras de la violencia muy similar. Por eso obtiene una calificación tan baja; como la que consigue en combate a la pobreza.

Sí, su bandera y símbolo de su gestión también está para la opinión pública por los suelos. ¿Por qué? Exactamente por las mismas razones: por su probada incapacidad para resolver ese problema. Obtuso como es, AMLO está necio suponiendo que la pobreza se combate regalando dinero. Pero los recursos económicos sólo sirven si existe todo un paquete integral de apoyos. Y la pobreza sólo se acaba si hay más y mejores empleos.

A dos años de distancia, el enorme capital político que llegó a tener el presidente se perdió. Lo dilapidó en su revancha personal y en sus delirios de grandeza. La victoria le quedó igual que la silla: demasiado grande.

*Centro de Colaboraciones Solidarias

DE VISITA // POR LEÓN



Grandes en la adversidad

Sigifredo Noriega Barceló* 

"Soy manso y humilde de corazón"
Mateo 11, 25-30

El sufrimiento ocasionado por el Covid-19 no cabe en estadísticas. Sólo quien lo ha vivido en carne propia, o ha desarrollado una especial sensibilidad hacia el dolor ajeno, puede 'saber' su medida. La mayor parte de la gente lo vive en el silencio de la fe esperanzada y el amor cultivado.

Hay personas que nos dejan con la boca abierta por la sabiduría en su vivir la adversidad con entereza. Es la gente que saca lo mejor de sí y lo pone a disposición de otros. La vida nos ha puesto en el camino a personas con una sabiduría que sólo se aprende en la escuela de la fe y el amor. Hay mucha gente de este calibre en nuestro entorno; basta abrir los ojos del corazón para mirar y esbozar una sonrisa

agradecida.

Hoy hablamos poco de vecinos y vecindad. Quizás porque vivimos en la ciudad y tenemos que pagar el precio de las prisas, indiferencias, temores... Quizás nos conformamos con ver a los vecinos en modo virtual en las variadas pantallas que gente anónima 'sube' a la red. Quizás nos estamos perdiendo de lo mejor que nuestros vecinos han sembrado y cultivado en el silencio de sus sufrimientos.

Al escuchar el Evangelio del domingo pasado me imagino a Jesús mirando -en medio del sufrimiento- a la gente sencilla de su entorno. Eso de "¡yo te alabo, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has escondido estas cosas a los sabios y entendidos, y las has revelado a la gente sencilla!", suena a un grito que sale a borbotones del fondo de un corazón humilde. Nos encontramos a un Jesús que mira la grandeza de los sencillos, la sabiduría

que sólo ellos pueden irradiar. No es que Jesús alabe la ignorancia, mucho menos la ingenuidad ante la adversidad y el dolor causado por egoísmos galopantes.

El grito gozoso de Jesús reconoce las maravillas de Dios en el diario vivir de la gente sencilla, la que no tiene problemas en reconocerle y aceptar la Buena Nueva del Reino. La fe en Él se convierte en sabiduría porque abre al misterio de Dios y a los misterios que encierra la vida. Escuchar y aceptar el "yo soy manso y humilde de corazón" es alivio y descanso, confianza y fortaleza en/para el camino. Donde hay amor hay sabiduría, no una carga asfixiante.

No todos pueden entender/aceptar este lenguaje y este estilo de vida. En el mundo complejo en el que vivimos parece que no hay espacio para los sencillos; son otros los valores que prevalecen.

La crisis sanitaria y las crisis que le acompañan han puesto de manifiesto la fragilidad de un mundo construido sobre la arena de la soberbia de creernos los dioses de la posmodernidad. Las cargas se están volviendo insostenibles... Sólo la actitud humilde de los sencillos que aceptan a Dios como centro de la vida y de la historia puede transformar el sufrimiento en sabiduría y la pequeñez en grandeza.

Los bendigo al iniciar julio... antiguo mes de vacaciones.

* Obispo de Zacatecas

BASURERO HISTÓRICO // POR WUISHO



W U I S H O

El T-MEC tardará en rendir frutos

Eduardo Ruiz-Healy* 

Los altos funcionarios del gobierno de la 4T liderados por el presidente Andrés Manuel López Obrador, insisten en que el Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC) ayudará para que la economía de nuestro país salga del profundo agujero en que ha caído a causa de la pandemia de Covid-19 y la desacertada política económica instrumentada por el Gobierno Federal.

AMLO y sus colaboradores pretenden hacernos creer que el T-MEC será una cura milagrosa para los males que aquejan a la golpeada economía mexicana. Es más, el presidente insiste en que nuestra economía ya está mejorando y que su recuperación será en forma de "V" y no de "U" ni de "L" que muchos economistas nacionales y extranjeros están proyectando.

Pero preguntémosles: si la economía estadounidense caerá 8.0% este año de acuerdo con el Fondo Monetario

Internacional, ¿qué tanto podrá contribuir a revitalizar la economía mexicana que, según el FMI, se desplomará 10.5%?

El comercio entre ambos países se derrumbó durante los primeros cinco meses de este año.

En mayo del año pasado, el total de exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos fue de 32 mil 100 millones de dólares mientras que las importaciones de ese país al nuestro tuvieron un valor de 22 mil 500 millones. Ese mes la balanza comercial de México con EU fue superavitaria en 9 mil 600 millones de dólares.

En mayo de este año, México exportó bienes a EU con un valor de 14 mil 900 millones de dólares y le compró a EU productos que valieron 10 mil 400 millones. El superávit a favor de México fue de 4 mil 500 millones de dólares.

Lo anterior significa que las exportaciones mexicanas hacia EU se desplomaron 53.5% y las de EU a México 53.8%. El

superávit a favor de México se redujo 53.1%.

En el periodo enero-mayo de 2019, el valor de las exportaciones mexicanas a EU fue de 149 mil 100 millones de dólares, mientras que el de las estadounidenses a México fue de 108 mil 600 millones. El superávit de la balanza comercial entre ambos países fue de 40 mil 500 millones de dólares.

En el periodo enero-mayo de 2020, las exportaciones de nuestro país a EU sumaron los 118 mil 300 millones de dólares; las de EU a México fueron de 83 mil 200 millones. El superávit a favor de México fue de 35 mil millones de dólares.

En suma, la caída del PIB de ambos países ha deprimido la demanda de bienes y servicios en ambos lados de la frontera y hasta que esta no se recupere del lado norte, lo cual tardará unos años en suceder, el T-MEC no beneficiará grandemente a la economía de nuestro país.

*Twitter: @ruizhealy

Cash y Punto Final

Pablo Torres Corpus* 

En los últimos meses, en varias ocasiones se ha dedicado este espacio a enlistar los problemas que detonarán una grave crisis económica en nuestro país. ¿Cuáles serán los sectores más perjudicados y los que habrán de sentir primero los efectos de la quiebra?

Por la manera de conducir el gobierno, las decisiones políticas e inversiones públicas como el Tren Maya o la Refinería de Dos Bocas, era evidente que el Gobierno de la República entraría en crisis por falta de liquidez, pero no creímos que tan rápido.

Como hemos mencionado, toda empresa, persona o gobierno se paraliza económicamente cuando deja de tener liquidez, incluso puede estar endeudado, pero mientras el dinero siga fluyendo tendrá la oportunidad de producir, generar ganancias o al menos pagar gastos

irreductibles.

Y es precisamente lo que está ocurriendo en la administración pública federal, se está quedando sin liquidez, sin cash; la desaceleración económica previa a la pandemia, la caída en las inversiones privadas y la pandemia en sí, han propiciado una fuerte caída en los ingresos del gobierno y lo poco o mucho que sigue captando se destina principalmente para cubrir las pérdidas de Pemex, de la Comisión Federal de Electricidad y para financiar el Aeropuerto de Santa Lucía, el tren y la refinería.

Tan solo en los tres primeros meses de 2020, Pemex perdió más de 562 mil millones de pesos (casi 20 veces el presupuesto anual de todo el Gobierno del Estado de Zacatecas), y de manera legal, pero discrecional la Secretaría de Hacienda ha transferido recursos extras a la paraestatal

y a las mega obras del sexenio.

El gobierno está gastado más en obras y en financiamiento de empresas paraestatales, pero está recibiendo menos dinero.

El gasto corriente de la administración pública federal ha sido recortado en un 75%, los estados padecen cada vez más los retrasos y recortes en las participaciones, prácticamente todos los programas federales que no tengan que ver con becas, Pemex o las mega obras mencionadas tienen recortes y en el peor caso, son eliminados.

La falta de liquidez del Gobierno Federal no tarda en traducirse en carestía, tendremos un enorme capital humano e infraestructura desperdiciada porque no habrá qué administrar, qué operar y qué entregar.

Punto Final
Aún con todo el poder, los gobiernos pueden quebrar.

*torrescorpus@hotmail.com



Francisco Anaya Hernández y Gustavo Torres Delgadillo, desayunaron en el restaurante Acrópolis.



La familia Tello Ramírez: Luis, Erika, Ivette, Miguel, Noemí, Adriana y Ximena, se reunieron para desayunar en el restaurante Doña Julia.



Lizbeth Lozano Juárez y Marisol de Santiago Ochoa, desayunaron en el restaurante del Hotel Emporio.



Lo Prioritario

Por Silvia Montes Montañez



Llamado reiterado

AYER ME asustó ver *el gran número de personas* ejercitándose en una área al aire libre (Colinas del Padre), sin sana distancia y sólo unos cuantos con cubrebocas. Apenas unas horas antes el Gobernador del Estado había informado que nos encontramos en *el momento más crítico de la pandemia*.

PARECE que la respuesta a las voces de la autoridad no solamente es la *indiferencia*, sino una *cierta actitud retadora* que demuestra el escaso o nulo interés por la información relacionada con el Covid 19.

MIENTRAS tanto casi a diario recibo boletines informando de *nuevos decesos*.

A ESTAS alturas creo que la ciudadanía declaró *su propia liberación* y ya no está dispuesta *ni a confinarse ni a cuidarse*. Esto puede ser resultado de la saturación de información (nacional sobre todo) y de los constantes señalamientos en contra de Hugo López Gatell, al que los más críticos llaman "charlatán".

QUE LAMENTABLE y para colmo algunos científicos han comenzado a señalar que el Covid "*está en el aire*" ¡*Lo que nos faltaba!* Esto se ha salido totalmente de control.

AQUÍ, Alejandro Tello Cristerna sigue actuando *con responsabilidad y poniendo el ejemplo* con su propia protección. Hace poco leí en redes sociales, que el gobernador debía "dar la cara", salir y no cuidarse tanto ¡Por favor! ¿No han visto todos los mandatarios que se han contagiado? ¿Para qué lo queremos enfermo?

EN TODO CASO, el mandatario acaba de informar que Zacatecas se encuentra en

el momento más crítico de la pandemia por el Coronavirus, por lo que es necesario *redoblar los esfuerzos para evitar más contagios y, por ende, más decesos* por esta causa.

CONFORME a su compromiso, Tello presentó el Reporte Estadístico COVID-19, en conferencia virtual y destacó que, fuera de cualquier tema e intereses políticos, en su administración *lo prioritario es cuidar y salvar vidas*, por lo que continuarán las medidas implementadas y que se han ejercido durante la epidemia.

DEBEMOS *sumarnos a esa prioridad*. El gobernador no puede detenernos por más voluntad que tenga.

PRECISAMENTE por el manejo del problema de parte del gobernador Tello la encuestadora México Elige coloca a Zacatecas entre las cinco entidades del país *mejor aprobadas* en el manejo de la crisis del Coronavirus.

POR SUPUESTO que esto se debe también al *personal del sector salud*, que da su máximo esfuerzo dentro y fuera de los centros hospitalarios.

VAN MÁS de 120 muertos, generalmente con alguna comorbilidad (70 en las últimas cuatro semanas), como hipertensión arterial (44.63 por ciento), diabetes mellitus (38.8 por ciento) y obesidad (33.06 por ciento); sin embargo, 16 de los fallecidos no presentaban alguna de estas enfermedades.

LAS CIFRAS hablan por sí solas y las vemos en las redes. *No sigamos jugando* con el problema ¡Por favor!

Nos encontramos mañana en la **7 de**
Página 24

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“En su viaje a Washington, López Obrador camina sobre el filo de la navaja. La diplomacia neoliberal nos entregó a Estados Unidos y Trump es reaccionario, poderoso, imprevisible y grosero.

El gobierno mexicano debe ser cauteloso; recuperar soberanía y evitar conflictos”: Rafael Barajas “El Físgón”.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Martes 7 de julio de 2020.- Rezo, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Procopio y Santos Monjes abrahamitas me bendigan y protejan a los elementos de la Guardado Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, y no se ha ido.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

¿Cuál Inteligencia?

DON PEDRO Martínez Flores, diputado local panista, pide a mi exgóber precioso utilice la inteligencia para enfrentar a Los Malos Organizados porque “ya vimos que bala por bala no es el resultado”, ¿qué opinan doña Petra, don Roberto?

-QUE ES una misión imposible, el Tello carece de la inteligencia más elemental, no sabe utilizar el cerebro pero sí la viscera: “El Pinocho de Bernárdez” es muy arrebatado y el cerebro lo tiene de florero-.

-TELLO ES cabeza hueca, tiene en el poder 3 años 10 meses y nomás no da pie con bola, es -como decimos en Chalchihuites- una “papa enterrada”-.

-ENTONCES ¿Quod natura non dato Salamantica non praestat?-.

-¡AY, MADRE Teresa! ¡Qué bonito se le oyó en latín, pero ahora dígalos en español!-.

-LO QUE ¿la naturaleza no da Salamanca no otorga?, entonces olvidémonos de don Alejandro Tello, lo hemos perdido, estamos huérfan@s de gobierno estatal-.

-¡AH, NO! Tenemos que insistir en que

Mi Jardín de Flores
“Para Tello, Comenzó el Año de Hidalgo”

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Cristina Rodríguez Pacheco



Pedro Martínez Flores



Felipe Pinedo Hernández

cumpla sus promesas de campaña, el narizón no se burla de Zacatecas-.

-EL NARIZ de cacahuete tiene que reaccionar porque la gente le tiene más miedo al narco que al COVID-19, porque si uno se cuida no hay problema y, en todo caso, si nos llega a infectar, de volada hay que acudir al médico y tiene uno 90% de librarla, pero si nos rocían a balazos, caemos muertos-.

-PUES DON Pedro se nota como azorado, porque ese asesinato con 17 balazos del comandante de policía, Felipe de Jesús, para él “es muy preocupante pues creo -dijo el señor diputado- que los ataques no son para un comandante de policía sino que también son contra las instituciones de seguridad pública”.

-E INSISTE en el uso de inteligencia “que en ocasiones se ha presumido y que debe realizarse”.

-PUES NOMÁS lo presume, pero no le cae agua al tinaco-.

Ríos de Sangre, Imparables

tiradas que no se movían.

DE INMEDIATO llamaron al 911 y en unos minutos ya estaban ahí una parvada de policías y agentes ministeriales: el reloj marcaba las 6:10 de la tarde. Una hora después, cuando ya habían levantado las evidencias e iniciado la Carpeta de investigación, los cuatro cadáveres fueron llevados al IZCF (Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses), donde les practicaron la autopsia de ley.

DE LOS asesinos ni sus luces.

FRESNILLO- Una familia: madre, padre e hijo paseaban en pleno centro de la ciudad de Fresnillo a bordo de una camioneta, sin imaginar lo que en breves segundos iban a sufrir: el reloj marcaba las 8:00 de la noche.

DE REPENTE, un vehículo comenzó a seguirlos... el hombre entró en pánico y le hundió el pie al acelerador; ya en la avenida Lázaro Cárdenas se orillaron y comenzaron a correr, pero en eso fueron alcanzados por las balas y marido y mujer quedaron tendidos en la banqueta, mientras él niño soltaba el llanto.

LOS SICARIOS desaparecieron del lugar y a los pocos minutos llegaron policías de todas las corporaciones y paramédicos de Protección Civil, que certificaron la muerte del hombre y, en seguida, a la mujer herida la trasladaron al IMSS donde los médicos-cirujanos hacen todo lo humanamente posible para rescatarla de las garras de la muerte, ¿qué opinan?-.

-QUE NO hay interés del señor gobernador, ni del joven alcalde de Fresnillo, para combatir a esa otra pandemia que son Los Malos Organizados-

-POR PACHORRUDO, al Saúl se le escapó la candidatura a la gubernatura de Zacatecas por Morena, así que la lucha va a estar entre el David y el Ulises... y a la mejor se le puede colar por ahí un caballo negro, que se convertiría en yegua: la Chole Luévano Cantú, ella haría cera y pabito del Tello, porque dice que “El Pinocho de Bernárdez” es más corrupto que el Peña Nieto.

PUES ASÍ estuvieron las cosas: ayer lunes iniciamos la semana con -al menos- cinco asesinatos-.

Las Minerías Extranjeras, una Calamidad

PARA EL aguerrido luchador social, don Felipe Pinedo Hernández, del FPLZ, las empresas mineras extranjeras son algo así como una calamidad; no sólo no pagan impuestos sino que perjudican a trabajadores y habitantes del lugar, y ni siquiera las ganancias se reinvierten en nuestro país:

“TIENEN EL único interés de llevarse la riqueza y cuando ésta se termina o bajan

-PUES SÍ que estuvo cañón el pasado fin de semana, al menos 11 asesinatos, lo que significan algo así como 60 litros mínimo de sangre derramada.

-¡DIOS DE mi Vida! 11 asesinatos y ningún detenido, ¡cuánta impunidad!-.

-PERO AL narizón eso no le conmueve, el huevón anda muy campante, frotándose las manos porque ayer lunes comenzó su “Año de Hidalgo”...

-¿AÑO DE Hidalgo?-.

-ASÍ LE dicen al último año de los gobiernos, y el del narizón inició ayer lunes, porque comenzó a cobrar impuestos de 2021... ¡No te caigas, gobierno RaTello!

REGRESANDO con el tema de la violencia y la inseguridad, mal comenzó el inicio de semana: 5 asesinatos. Cuatro en Pánfilo Natera y uno más en Fresnillo:

A UNOS METROS de la presa La Colorado, perteneciente al municipio de Pánfilo Natera, dos labriegos pasaron por el lugar y vieron macabra escena: cuatro personas

◀ **Viene de la Página 9**

los precios de los mercados internacionales, simple y sencillamente se retiran dejando a la deriva a miles de trabajadores, ejemplos como en la minera Santa Cruz en Veta-grande, y la mina en Francisco I Madero, así como los casos sistemáticos que se dan en las Mineras como Peñasquito, El Coronel, Frisco, entre otras. Una vez que se les termina el interés económico, con la mano en la cintura, mandan a la calle a cientos y miles de trabajadores”.

-**ASÍ ES** que esos santos señores empresarios gringos y canadienses, principalmente, son nocivos para el país; don Felipe asegura que ni siquiera pagan el impuesto sobre la nómina, ¿entonces?-.

-**PUES OJALÁ** y mi “cabecita de algodón” los meta al orden; no sé pero sospecho que en esas empresa expresidentes de México tienen muchos intereses, no es posible tanta impunidad, ahí hay mano negra-.

-Suscribo su opinión Madre Teresa, hace falta que la 4T triunfe para parafrasear

al cura Hidalgo y gritar: “¡Muera el mal gobiernoooo! ¡Vamos a coger gringos y canadienses y uno que otro mexicano apátridaaaa!-.

-**¡Y QUE YA** no les roben las despensas a los pobres!

No a la Fenaza

-**¿CREEN** ustedes que “La Pelangocha de Bernárdez” se saldrá con la suya y logrará llevar a cabo la edición 2020 de la Fenaza?-.

-**PUES OJALÁ** y ya nos deje este virus del COVID-19 y se realice, hace falta que se reactive la economía?

-**FALTAN PRÁCTICAMENTE** dos meses para la Feria Nacional de Zacatecas, entonces yo creo que Cristina se quedará como las novias de rancho-.

-**SABE** que traiga entre manos la Cristina porque ya ven lo que anda diciendo el Omar Carrera Pérez, que “sería un crimen de estado si se llevará a cabo la Fenaza, entonces yo creo que la Reina de las Despensas anda aferrada. Claro, como es una de sus cajas

chicas...

-**CON TODO** respeto, yo creo que don Omar lo que busca son reflectores, pues me dicen que quiere ser el próximo alcalde de Fresnillo-.

-**PUES PUEDE** ser, ¿eh?, el Omar no da paso sin huarache-.

-**BUENO, YO** me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

“**HOY MARTES 7** de julio se cumplen dos años y 257 días de la desaparición forzada de los “empleados” de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas “científicas” para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...





EL DERECHO (SAGRADO) A LA VERDAD: CONTRA LA IMPUNIDAD Y CONTRA EL OLVIDO

Los griegos usan un vocablo para referirse a eso que nosotros llamamos 'verdad': a-letheia, des-ocultamiento o des-velamiento. Lo cual significa que la verdad es sacar algo del ocultamiento que un velo produce. Poner a la luz (y mirada) de todos, la realidad de las cosas. Y cuando la verdad se constituye en un derecho, significa que todos los ciudadanos debemos conocer eso que las autoridades ocultan o tergiversan. En el caso de los temas de seguridad e integridad de las personas, hay un responsable de poner en claro los atentados a la vida de todos nosotros: el Estado. Pero si es el Estado el que debe garantizar la seguridad de las personas y el que viola los derechos humanos, ¿cómo poder saber la verdad?

Cuando las autoridades ocultan, fabrican versiones de eventos aciagos, manipulan narrativas o simplemente mienten sobre ellas, es porque están protegiendo algún interés particular. La no-verdad implica necesariamente ceñirse a intereses particulares contra el interés general. El interés general siempre dirá la verdad. En otras palabras: la no-verdad implica el

control del Estado por parte de algún poder fáctico. Y oculta su acción porque la luz de los hechos lo deslegitima o le quita poder. Son poderes fundados en la oscuridad del ocultamiento. Por tanto, si las cosas son así, la pregunta es, ¿cómo se puede saber la verdad de los hechos funestos que violan los derechos de las personas?

Obvio es que jamás podemos esperar que el Estado y sus aparatos de gobierno lo hagan por sí mismos a partir de una buena voluntad. Eso es una quimera. Los poderes empotrados en los gobiernos siempre tenderán a protegerse de la luz. La metáfora literaria del vampiro se aplica a estos poderes: viven en la oscuridad extrayendo la sangre o la vida de las personas, y si son tocados por la luz se desintegran. ¿Cómo llevar la luz al interior de esas grutas? Hay tres condiciones para producir la verdad: (1) con el acceso público a la información, (2) con el control social de las instituciones, y (3) con formas de investigación científica. Por tanto, el derecho a la verdad será el derecho a estas tres condiciones, de lo contrario es mera palabrería.

Toda la opacidad gubernamental esta-

rará atentando, a cada momento, contra el derecho a la verdad. Pero la condición más importante es, sin duda, el control social de las instituciones: que puedan participar las propias víctimas en las investigaciones de violaciones de derechos humanos es esencial. La investigación científica significa el rigor en las pesquisas y los razonamientos, lejos de torturas o frivolidades que desvían de la realidad. Son condiciones no-fáciles de conseguir, porque en los casos que referimos los actores estatales más implicados son funcionarios, policías y el ejército. Y las víctimas más recurrentes, periodistas, opositores políticos y migrantes. Y el mecanismo más común, la desaparición forzada.

El derecho a la verdad es un claro enfrentamiento a los poderes de la (literal) oscuridad que cultivan la impunidad y la injusticia. La movilización de la sociedad civil es el componente esencial en esta lucha. Sin la movilización de la sociedad civil, la verdad de los 43 se habría olvidado. Para finalizar: a-letheia, es también des-olvido (létheo era el río del olvido). La verdad es también La Memoria: des-ocultar y desolvidar son derechos sagrados.

RAYUELA

Bolsonaro, claro ejemplo del riesgo de subestimar el Covid-19.

Ante el estado cosas que padece el sistema educativo mexicano, se requiere de la participación de todos los actores del hecho educativo así como de verdaderas organizaciones no gubernamentales para que se dé un nuevo rumbo a la educación; ello con la intención de frenar la imposición de políticas educativas arbitrarias y sin sentido ni utilidad social. De esta manera, se requiere inactivar la participación de organizaciones sociales que a la fecha solo han actuado de manera coludida con el gobierno, en perjuicio del sistema educativo. Es fácil identificar los discursos políticos con olor a naftalina, su interpretación debe hacerse entre líneas para desenmascarar la demagogia con la que pretenden engañar al pueblo, es urgente pues, la implementación de una política educativa donde tengan cabida todas las expresiones y se promueva así un movimiento nacional en defensa de la educación.

Indispensable es el generar nuevas expectativas para el ámbito educativo, estas podrían ser de alto impacto si y solo si, dejan de tomarse decisiones arbitrarias y unilaterales, si dejan de coludirse gobierno y clase política que solo imponen y no dan pie a propuestas. A la fecha, lo único que existe es el diseño de modelos curriculares alienantes y de sometimiento, orientados a formar capital humano para empresarios voraces e insensibles; existe tanta anuencia para ello de parte de la organización sindical "oficial" y "representativa" de los trabajadores de la educación que, el secretario general del sindicato nacional de trabajadores de la educación, de manera irracional e irreflexiva asevera que ante esta crisis de salud que se vive, los centros educativos no se han cerrado puesto que la modalidad virtual ha fortalecido el proceso educativo..... ¿Será?

Creo, se debe considerar a la modalidad "educativa" virtual como imposible para que cumpla cabalmente con el plan de estudios vigente, hace falta rediseñar el modelo educativo dado que el actual se pensó para trabajarlo de manera presencial; si

Luchar contra políticas educativas arbitrarias

3/3

Entre el gobierno que hace el mal y el pueblo que lo consiente hacia cierta solidaridad vergonzosa.

*Victor Marie Hugo
Poeta y novelista francés*

RAMIRO ESPINO DE LARA

siguiera vigente esta modalidad virtual, se necesitaría cambiar el rol de los educadores —a facilitadores del aprendizaje—, así, los alumnos se empoderarán de forma tal que, serían los dueños de su propio aprendizaje. Esto sería coyuntural puesto que el docente se convertiría en facilitador para dejar de enseñarles a los alumnos y dejar que estos aprendan por sí solos —la enseñanza del maestro, mata el aprendizaje de los alumnos—. Esto será posible si se empatía la formación profesional del docente con la formación socioemocional del mismo así como la de los educandos.

Es preciso sacar provecho de todo este estado de cosas que estamos viviendo a consecuencia de la pandemia, para ello, es preciso también pensar en que no estamos ante una crisis, sino ante el colapso de las instituciones y, la educativa es una de ellas; esto, nos obliga a generar nuevas condiciones para estructurar una institución renovada, alejada de vicios y corruptelas y, pensada para servir al pueblo y no servirse de él. Volviendo a la virtualidad en educación, formar comunidades con estas características

se dificulta debido a dos razones: 1) se requiere que los primeros años de educación deben ser escolarizados dado que la socialización entre educandos es fundamental y, 2) una comunidad virtual de estudios superiores muestra dificultad dado que no fortalece la actividad crítica de los estudiantes.

Se espera pues, que a raíz de esta crisis sanitaria, se tomen las mejores decisiones en cuanto al cambio obligado en la administración educativa y el fortalecimiento de los procesos se hagan realidad; se necesita una transformación total en todos y cada uno de los espacios del sistema educativo. En caso de que las políticas en educación no cambien sustancialmente, es probable que caigamos en una agnía institucional, se condenará a los educandos a sufrir los peores males dado que se les coartará su capacidad reflexiva y crítica, necesaria para atenuar sus propios males y generar alternativas para fortalecer a la sociedad. En caso de no hacer lo correcto en este proceso de transformación, el sistema educativo seguirá en manos de gente sin escrúpulos, que solo desearían el bien personal y no de una comunidad, se seguirá domesticando mentalidades de quienes tendrían la misión de darle un mejor rumbo al sistema educativo.

Sobre este respecto, es preciso tener en mente que la humanidad debe transformarse de manera urgente, para ello, se le debe dar al sistema educativo el voto de confianza para que esto suceda, incluso, se podría retomar la propuesta que en 1999 planteó el filósofo y científico Edgar Morín, misma que plasmó en su obra "Los siete saberes de la educación del futuro". Puntualizaré estos:

Ceguera del conocimiento: el error y la ilusión

Los principios del conocimiento pertinente

Conocer la condición humana
Adquirir la identidad terrenal. Más allá de la nacionalidad

Aprender a enfrentar la incertidumbre

Desarrollar empatía

Construir la ética del género humano ■

Ante el inminente cierre de la Escuela Preparatoria Federal por Cooperación Benito Juárez en el municipio de Fresnillo, Zacatecas surgió la intención de promover su integración a la Universidad Autónoma de Zacatecas para garantizar que los estudiantes de la región continuaran con su formación. De acuerdo a los registros del Archivo General de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas se realizaron gestiones a través de la Sociedad de Alumnos (SA) presidida por Roberto Guirete López apoyados por el Círculo Universitario Fresnillense con su Presidente Hipólito Hernández Solís, quien realizó gestiones ante la Secretaría de Educación Pública (SEP), el Gobierno del Estado y la Universidad Autónoma de Zacatecas.

A inicios de la década de los 70 los estudiantes tomaron las instalaciones de la Preparatoria e iniciaron un paro de actividades. Sus peticiones incluían: a) Que la Escuela Preparatoria pase a ser una Escuela más de la UAZ, b) Que el subsidio que la Secretaría de Educación Pública ha venido otorgando por la cantidad de 80 mil pesos anuales, se conceda de forma permanente a la Universidad, para auxiliarla económicamente para el sostenimiento de la Preparatoria y que c) La cantidad mencionada se concede al aceptar la UAZ la integración de la Escuela Preparatoria en su totalidad.

El 13 de septiembre de 1972 el representante de la SEP en las negociaciones el Prof. Fortunato Padilla García, informa al Rector de la Universidad que cuenta con la autorización para que el subsidio se conceda en la forma que los alumnos lo solicitan. Notifica que se encuentran en las instalaciones de la Escuela Preparatoria dos Auditores en la revisión de los Activos Fijos con la finalidad de que las instalaciones pasen de manera

El plantel 3 de la Escuela Preparatoria de la UAZ, los primeros años

(1/2)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ*
Y EVA CABRERA MURUATO*

definitiva a ser propiedad de la Escuela preparatoria. Manifiesta su compromiso en la entrega de 300 sillas para completar el equipamiento necesario de la misma.

El 22 de septiembre del mismo año el Consejo Universitario (CU) analizó el planteamiento formulado por la Sociedad de Alumnos (SA) de la Escuela Preparatoria por Cooperación Benito Juárez de Fresnillo en el que solicitaban su integración a la UAZ. Los acuerdos tomados implicaron que "Teniendo en cuenta los argumentos aportados por la SA de la mencionada Preparatoria el CU se pronuncia por unanimidad en apoyo total a su petición." La Universidad no se comprometió a la integración hasta en tanto no se firmen los convenios correspondientes; los que estarían sujetos a algunas condiciones: "Se acepta la integración de la Escuela Preparatoria Federal por Cooperación Benito Juárez de la Ciudad de Fresnillo, a la UAZ, siempre y cuando por el presente año lectivo, su funcionamiento se realice sin menoscabo de su actual presupuesto y dadas las ingentes necesidades presentes de la Universidad, tampoco se lesionen las pretensiones de aumento de subsidio que en breve habrá de solicitarse ante los

Gobiernos Federal y Estatal."

Lo anterior implicaba que la Escuela Preparatoria dependería de los recursos asignados para su funcionamiento desde el sistema federal, además del aumento de los subsidios ofrecido expresamente a la Sociedad de Alumnos. El Gobierno del Estado se comprometió a entregar de inmediato el inmueble que albergaría a la Preparatoria debidamente acondicionado y con el equipo necesario según los requerimientos que formulara la UAZ, instalaciones que pasarían a formar parte del patrimonio Universitario.

Como consecuencia de la inminente incorporación de la Escuela Preparatoria a la Máxima Casa de Estudios se estableció que: a) La Universidad de ninguna manera adquiere compromiso alguno con la actual planta de maestros de la Escuela Preparatoria, reservándose el derecho de remoción, ratificación o integración en su caso, bajo los lineamientos estipulados por la Ley Orgánica y Reglamento de la UAZ, b) El activo de la Escuela Preparatoria, así como las cantidades ofrecidas por el Patronato de la Feria de Fresnillo y las que en su caso reúna el Patronato pro Laboratorios y Biblioteca pasarán a ser patrimonio de

la Universidad y por lo mismo su control dependerá de las disposiciones que la misma adopte teniendo en cuenta en este caso específico, los fines antes manifestados.

La legalidad y certidumbre en la incorporación buscaba ante todo un proceso a todas luces claro y transparente en el que también se estableció que c) El aumento de la población escolar en los próximos años en la Escuela Preparatoria y su continuidad en las Escuelas Profesionales de la Universidad, deberán ser debidamente considerados por las Autoridades para los efectos del aumento proporcional de los subsidios correspondientes, d) El estudio sobre los requerimientos académicos, docentes y de servicios quedan bajo la responsabilidad de la UAZ, la que de inmediato se abocará a su elaboración a través de la comisión creada para tal efecto. Como consecuencia de las gestiones para la incorporación de la que conocemos como Escuela Preparatoria 3, el Consejo Universitario emitió el siguiente comunicado:

La Universidad Autónoma de Zacatecas "Francisco García Salinas", no se considera obstáculo para la integración de la Preparatoria Federal por Cooperación Benito Juárez de la Ciudad de Fresnillo, Zacatecas, si las condiciones anteriormente expuestas son cubiertas a satisfacción. Por lo mismo el retardo en el inicio del presente año lectivo en esa escuela, no podrá ser atribuido a la Universidad, como tampoco la no integración, en ausencia de la firma de los convenios planteados. Zacatecas, Zacatecas, a 23 de septiembre de 1972.■

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT.
*Docente Investigador de la Unidad Académica Preparatoria.
jmrivera@uaz.edu.mx

Los Estatutos del Sindicato de personal académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas (SPAUAZ) tienen una lógica subyacente. No es clara para la mentalidad habituada a los exabruptos y arbitrariedades del ejercicio unipersonal del poder. Se puede poner en claro esa racionalidad si citamos algunos artículos clave. En los artículos 17, 18 y 19 se establece que es la Asamblea general el "órgano supremo de discusión y decisión del SPAUAZ" (art.19). Nunca se menciona que lo sea el secretario general, no es la idea que exista un mando centralizado en un cargo unipersonal, no es cierto que el secretario general sea "transversal" o este dotado de "poderes especiales". Son muy claros los artículos referidos cuando señalan que es la Asamblea el órgano de decisión, por lo que la lógica que se quiere imponer es la de un debate constante acerca de los problemas del sindicato entre los sindicalizados. Ideal sería el involucramiento de todos los agremiados, y muy tontos los redactores de los Estatutos si su esperanza fuese esa. Pero no es así, porque si bien todos están invitados, no todos asistirán, y esas ausencias no deben pesar como lápida sobre los hombros de quienes sí quieren discutir y decidir. De acuerdo al artículo 23 sólo los interesados van a discutir, y entre ellos decidir, porque quedan fuera quienes falten tres o más veces a la Asamblea general. Sí es funcional este órgano, los que lo encuentran "rebasado" son aquellos que

Lógica del SPAUAZ

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ Y
ROLANDO AIVARADO FLORES

no leen en la norma las facultades que los beneficien a ellos en lo particular. Entonces, la racionalidad básica de la organización sindical es el debate entre los interesados en hacerlo. Es notorio que la Coordinadora de Delegados tiene condiciones más fuertes para integrarse legalmente, ya que según el artículo 49 se necesitan dos tercios de sus miembros para el quórum ¿Por qué? Simple, si queremos encontrar el sentido basta leer el artículo 51, que dice: "En caso de no haber acuerdo de las 2/3 partes de la Coordinadora de Delegados sobre asuntos de su competencia, ésta citará a una Asamblea General a través del Comité Ejecutivo". Nótese la lógica: todo lo que cause problema en los órganos de representación se resolverá mediante la discusión de los agremiados que discuten, están enterados y pueden decidir acerca de los asuntos del sindicato. Por ende, si nunca se junta el quórum en la Coordinadora es irrelevante: tórnese el asunto a la instancia superior. Reiteramos: en principio todos los miembros del SPAUAZ tienen una cita en la Asamblea general, pero no todos la asumen y esa irresponsabili-

dad no determina la inmovilidad del sindicato. De remate, para redondear la forma organizativa descrita, en la parte final del artículo 95 está escrito: "Lo no previsto en los presentes Estatutos será resuelto en Asamblea General o Plebiscito, según se determine". Todo eso contingente, no regulado porque toda regulación humana tiene un límite, es soluble a través de la deliberación colectiva, nunca de la decisión personal. Expusimos en un artículo previo la "doctrina patronal", cuyo fin es desarticular la organización, permitir la arbitrariedad y la decisión irracional (contra los agremiados, porque desde una perspectiva patronal quizá sea racional). Consta de tres afirmaciones: los Estatutos son inaplicables, la universidad requiere un guardián que la cuide y el rector no es el patrón "real". Sostener que los Estatutos presentan lagunas es una forma de imponer criterios ajenos a la estructura organizacional, afirmar que el rector no es el patrón funciona para transformar al sindicato en "cogestor" mientras que creer que la UAZ necesita guardianes es evitar los conflictos colectivos. Cada una de estas estrategias

ideológicas se usa de maneras diversas y flexibles de acuerdo a la situación. Hemos dicho que la conclusión lógica de estas falacias es transformar al sindicato en oficina de la rectoría. Esto se ha confirmado en menos tiempo del esperado. He aquí la evidencia. Búsquese en la página del SPAUAZ en Facebook la grabación, aparecida el viernes 3 de julio, correspondiente a la entrega de los dictámenes por parte de la comisión de registro y dictamen del disuelto Colegio Electoral (lo que equivale a un golpe de Estado por parte del comité usurpador). Si se escucha con atención se notará el funcionamiento de la doctrina de las lagunas, se afirma: "no hay nada sobre sanciones", "se requiere un reglamento general de elecciones del SPAUAZ", "las comisiones son árbitro del proceso", "la ley orgánica habla de faltas graves y no graves", "hay muchos vacíos". Se equivocan quienes ven en estos despropósitos ignorancia: es la operación de un proceso sindical de acuerdo a la normatividad de la universidad, con defensoría y tribunal incluidos. ¿No se nota ya que el sindicato es un órgano de la UAZ? Es la conclusión de un largo proceso de derrotas. Finalicemos con las siguientes indicaciones: tratar de aplicar la ley orgánica de la UAZ al proceso de elecciones del SPAUAZ es una arbitrariedad por parte de las comisiones, que no son árbitro del proceso, son comisiones para operar y organizar el proceso, las sanciones (art. 12) y decisiones, reglamentos y demás son atribuciones de la Asamblea general.■

Brechas de género en las finanzas

MARÍA DEL CARMEN SALINAS*

El pasado 02 de julio se emitió el "Programa Sectorial de Seguridad y Protección Ciudadana 2020-2024", emitido por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, en el que se ha propuesto fomentar los pilares para la construcción de un verdadero sistema financiero incluyente en México, convirtiéndonos así en pioneros en América Latina en el tema. Por ello se ha puesto la mira en diversos grupos históricamente excluidos del acceso a productos y servicios financieros, y dentro de éstos se ha ubicado a las mujeres.

En este sentido, es indispensable voltear la mirada hacia las brechas de género que aún hoy en día persisten en nuestro país. En este sentido, se vuelve no sólo válida sino necesaria la pregunta: ¿Qué son las brechas de género? Y sobre todo, ¿cuál es la utilidad de conocerlas?

De acuerdo con el Instituto Nacional de las Mujeres, las brechas de género "son medidas que muestran la distancia entre mujeres y hombres respecto a un mismo indicador, es decir, refleja la distancia existente entre los sexos respecto a las oportunidades de acceso y control de recursos económicos, sociales, culturales y políticos, entre otros"¹.

Así pues, el mundo de las finanzas nos brinda datos sobre las diferencias que existen entre hombres y mujeres para el acceso a determinados productos y servicios financieros. Dichas cifras se convierten en la herramienta perfecta para ubicar la realidad de las mujeres en México, pues se traduce en información que ayudará a entender que tan lejos o que tan cerca nos encontramos de la igualdad de género en el sistema financiero.

Los datos con los que se cuentan, por sí solos no lograrán cambiar la estructura del sistema financiero. Tampoco eliminarán los obstáculos a los que se enfrentan las mujeres para acceder a dicho sistema. En todo caso, esta información indicará dónde es necesario establecer cambios de requisitos, flexibilizar accesos e incluso cuáles son los productos específicos que deberán ser creados para mujeres.

Uno de los más grandes ejercicios en materia financiera utilizado para detectar brechas de género se trata de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera que realiza el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. En 2018 fue su última actualización, de la cual se pueden obtener datos ciertos de las brechas de género en el sistema financiero mexicano.

De acuerdo a esta información, la brecha más grande se encuentra en las cuentas de ahorro para el retiro, en donde del cien por ciento de las mujeres sólo el 31% cuenta con algún seguro para el retiro, mientras que del cien por ciento de los hombres el 49% sí cuenta con este producto financiero; es decir, existe una brecha de 18 puntos porcentuales. Por ello, los fondos de ahorro se han convertido en uno de los productos financieros que más merecen un análisis detenido, con miras a cerrar dicha brecha².

Por otro lado, el segundo punto de atención en el sistema financiero para las mujeres se refiere a los créditos financieros, pues de acuerdo a los datos de esta encuesta del cien por ciento de las mujeres sólo el 33% cuenta con un crédito de cualquier tipo, mientras que del cien por ciento de los hombres el 39% tiene acceso a este producto. Aquí observamos una brecha del 6%. Más preocupante resulta que, en comparativa con 2015, esta brecha aumentó 4%, por lo que las acciones para reducir la brecha de género se vuelven aún más prioritarias³.

Estos son sólo dos ejemplos de la importancia de conocer las brechas de género en el sistema financiero, pues nos brinda un acercamiento a la realidad a la que se enfrentan las mujeres para tener acceso a productos y servicios en esta rama. Además, nos ayuda a delimitar las estrategias, análisis de obstáculos y medidas para lograr la igualdad de género.

Contar con un programa sectorial nacional preocupado por la construcción de un sistema financiero incluyente es el primer paso para establecer estrategias que permitan eliminar las barreras de género en esta materia. ■

Notas:

¹Brechas de género, Instituto Nacional de las Mujeres, 2017, disponible en https://crpd.cepal.org/3/sites/crpd3/files/presentations/panel2_marcelaeternod.pdf

²Datos obtenidos de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, INEGI, 2018 disponible en https://www.inegi.org.mx/contenidos-programas/enif/2018/doc/enif_2018_resultados.pdf

³Datos obtenidos de la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, INEGI, 2018 disponible en https://www.inegi.org.mx/contenidos-programas/enif/2018/doc/enif_2018_resultados.pdf

*Tesorera del Senado de la República.

En los detalles está el Diablo. Ley de Infraestructura de la calidad

JOSÉ NARRO CÉSPEDES*

Hay un refrán anglosajón que dice que el diablo está en los detalles. Y es verdad,

por esto el pasado lunes 29 de junio, en el Senado de la República aprobamos la Ley de Infraestructura de la Calidad, en relación con la profesionalización de parámetros de calidad y así fijar y desarrollar las bases de la política industrial en el marco del Sistema Nacional de Infraestructura de la Calidad.

Y es que la ley aprobada por el Congreso de la Unión (Cámara de Senadores, como cámara de origen y Cámara de Diputados, cámara revisora) es una ley poco rentable mediáticamente, pero es fundamental para poder afrontar los retos del Tratado de Libre Comercio México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) que el pasado primero de julio entró en vigor, por el cual se renueva una relación comercial creada el primero de enero de 1994 con el denominado TLC.

Es decir, necesitábamos una ley que permitiera que pudiéramos medir de manera única y uniforme la calidad de los productos mexicanos que compiten en los mercados de Estados Unidos y Canadá, dejando en el pasado las trampas y los vicios que los gobiernos neoliberales crearon para favorecer a unos cuantos.

Teníamos que crear, y lo hicimos, reglas claras para todos los productores mexicanos para acceder a los beneficios del T-MEC, y luchar contra un grupo que se apropió de la producción nacional, enriqueciéndose fortalecidos por reglas que fueron hechas a modo para que sólo ellos, pudieran acceder a las ventajas del tratado comercial más importante del mundo.

En este sentido, abrigamos la Ley federal de Metrología y Normalización, toda vez que la Comisión Nacional de Normalización era una comisión que trabajaba en favor del interés de las grandes empresas. Hacían y deshacían estableciendo sus propias normas de calidad dependiendo de los compromisos que tenían pendientes. Lo que permitía generar los permisos para la exportación de productos, que muchas veces eran rechazados porque no cumplían con los estándares de

calidad internacional.

La iniciativa que aprobamos, tiene como principal objetivo elaborar las Normas Oficiales Mexicanas, y los Estándares, para lograr una mejor calidad en los productos y mayor certeza de su información y contenido, al tiempo que propicia la innovación tecnológica en bienes, productos, procesos y servicios para mejorar la calidad de vida e impulsa la creación de mayor infraestructura física y digital, a través de las actividades de normalización, estandarización, acreditación, evaluación de la conformidad y metrología.

En materia de metrología, establece y mantiene el Sistema General de Unidades de Medida, crea los institutos designados de metrología, y dispone lo referente a la metrología científica, legal y aplicada o industrial.

En la discusión de la Ley de Infraestructura de la Calidad agregamos dicha legislación tienen que velar por la protección al medio ambiente, a la seguridad alimentaria y la protección a la sanidad animal y vegetal, de la mano con Semarnat y Sader, toda vez que son temas fundamentales para fortalecer la seguridad alimentaria.

Podemos tener las mejores mujeres y los mejores hombres para transformar a México en un mejor lugar para vivir. Podemos tener el impulso de la 4T para impulsar los sueños de muchos mexicanos que por décadas se han visto rebasados por la avaricia de unos pocos que concentraron el poder y el dinero, pero sin las herramientas que hagan justa la competencia entre productores con capacidad de poner sus productos en los mercados más importantes, pero sin el apoyo de los canales de la corrupción y el influentismo y los productores que cuentan con todas las ventajas.

Con esta ley, quedarán claras las reglas para todos para acceder a una realidad más justa, donde la riqueza sea fruto del trabajo y no de los vicios de corrupción en los que estaba anegado el sistema económico mexicano. ■

*Presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República

No, el problema es que se quejan de que muchas urnas resultan embarazadas cuando hay elecciones. Y quiero agarrar a ese méndigo o méndigos, para enseñarles a respetar la democracia que inventamos aquí



Crónicas del Olimpo

Ésta es una de tantas historias, de unos dioses gandallas que nada más se asoman para carcajearse de nuestras desgracias. Pinches gachos.

—Apolo (dios de las artes): Te veo muy preocupada, Artemisa ¿Qué sucede?

—Artemisa (diosa de la caza y protectora de la virginidad): ¡Ando muy enchuchada! He bajado varias veces a la tierra para darle una buena aporreada a un méndigo y nomás no he podido.

—Apolo: Pues tú serena, estoy seguro que lograrás lo que quieres. Y ¿a quién buscas específicamente?

—Artemisa: Ése es justamente el problema. Según mis fieles mortales, hay una situación muy gacha en un lugar llamado México.

—Apolo: ¡Uyyyyyyyy! Hasta se me enchinó la piel. ¿No te han asaltado? Se dicen cosas muy feas de ese lugar.

—Artemisa: Nomás que alguien se atreva y así le irá. No, el problema es que se quejan de que muchas urnas resultan embarazadas cuando hay elecciones. Y quiero agarrar a ese méndigo o méndigos, para enseñarles a respetar la democracia que inventamos aquí.

—Apolo: Pues ten cuidado, no vaya siendo que el abusador sea Zeus, ya ves que se siente todo un Don Juan, un Cruz Treviño Martínez de la Garza del Olimpo. Ya algunos se quejaron del regadero de chamacos que deja por el mundo. Todos sin excepción tenemos medios hermanos, que se hacen llamar Semi-Dioesex ¡Semi-Mamones qué!

—Artemisa: Ni me lo recuerdes, no sólo inventamos los Juegos Olímpicos, sino también el Nepotismo. Argos era tan sangrón y pesado que hasta le puso su nombre a una ciudad. Perseo, otro pesadito. Con eso de que mató a la Medusa andaba que no cabía en el mundo. Dicen que puso una tienda de regalos con capital chino para comercializar todo lo relacionado con la Medusa.

—Apolo: Eso me preocupa. Según me enteré por ahí en el Club que varios hijos de Zeus, con mujeres mortales, se andan organizando para crear una empresa con los chinos para acaparar todo lo relacionado con nosotros. Hera anda encabronada porque su figura ya es una marca registrada, Afrodita anda por las mismas. Esos chinos

¿Será? /yo



no tienen vergüenza.

A la plástica se incorpora Hermes.

—Apolo: Qué te trae por acá, Hermes.

—Hermes (dios del comercio): Tengo reunión con Zeus. Andamos viendo esas broncas del Brexit y del Tratado de Comercio entre Estados Unidos, Canadá y México. Pero lo que me tiene enojado es la forma en que los chinos se están agandallando

todo. Me encontré con que están vendiendo figuras de plástico con la cara de Zeus. Unas están más o menos bien hechas, pero hay unas en que le ponen la cara de Donald Trump y el viejo se va a enchuchar. Para que se escondan cuando empiece a aventar rayos juar, juar, juar.

—Artemisa: En México están vendiendo zapatos con tu nombre y te ponen una cara

con copete bien gacho. Pareces Peña Nieto juar, juar, juar.

—Hermes: ¿En serio? Pero mira qué hijos. Al rato voy a darles su merecido. Hijos de la piratería.

—Apolo: Pues tenemos chamba, hermanos. Eso de las urnas embarazadas hay que checarlo, aplacar un poco a los chinos y verte la cara de copetón, nomás no me lo pierdo. Zeus es gandalla, pero agarrar a mujeres, no urnas.

—Artemisa: Ando en ese asunto porque no podemos permitir que se sigan llenando las urnas de votos patito. Según eso, el Instituto Nacional Electoral va a poner todo de su parte para garantizar elecciones democráticas y transparentes. Pero hay mucho pinche cacique que sigue haciendo de las suyas, y a Zeus ya debemos de pararlo, allá abajo las acusaciones en contra de él por machista, misógino y baboso no paran. Ojalá no se enoje, pero hace falta una ley que proteja a las mujeres del gran dios Zeus.

Llega Zeus.

—Zeus: Nomás me suenan los oídos de todo lo que dicen de mí. Y eso de las urnas no fui yo, no soy el único gandalla. Eso lo inventó el PRI. Los chinos se andan vengando por lo de las olimpiadas y mandaron el virus ese que trae a los mortales como locos, así que tenemos que calmarlos, nos vamos a tardar un buen porque son un chingo, pero si Mao pudo, nosotros también. Y tú, Hermes, ya deja de quejarte, que supe que le diste la licencia a los italianos para que hicieran zapatos con tu nombre. Nomás es cosa de calmar a los piratas, porque hay unos cacles que parecen hechos de cartón reciclado. Voy a la tierra a dejar el chivo a mis casas y regreso. ¡Qué difícil y caro es ser el dios de dioses! Y ustedes ¡Cúchala, a ver si ya puso la marrana!

—Hermes: Tener un padre así o ser un padre así, está muy, pero muy cabrón. Chale.

¡EL FRAUDE ELECTORAL ES UN MITO, LORENZO CÓRDOVA ES REAL!

Puro Veneno

DESPACHADOS

En el Aeropuerto Internacional de Washington-Dulles, el Consejo de Federaciones Zacatecas, comandado por Efraín Jiménez, recibió al presidente López Obrador con pancartas... de reclamos. Sin éxito, los paisanos buscaron el encuentro con el primer mandatario, quien arribó en vuelo comercial de Delta Airlines, pero salió por otra salida y no la del populacho. "Visita a modo", le reprocharon.

"Escúchenos", decía la lona de los zacatecos. El principal objetivo de los dubs migrantes es recuperar el Programa 3x1, con el tache de la 4T por corrupción. En una carta abierta, por cierto firmada por el titular de la Sezami, José Juan Estrada, en primerísimo lugar, los connacionales le exigieron a AMLO que se dedique a COVID-19, cambie su "trato indiferente" a la comunidad, recupere los programas cancelados y retire a su "policía migratoria": la Guardia Nacional. Tómalas.

NI UNO NI OTRO

Del otro lado del charco, los diputados migrantes Lizbeth Márquez y Felipe Delgado hicieron más gala de su partido que de su puesto. Como nunca con el ex presidente Enrique Peña Nieto, la priísta secundó el reclamo de las federaciones zacatecas y ahora sí, exigió firmeza y hasta se preocupó por el 3 por 1, del que todavía, en el caso del estado, no paran de salir las irregularidades históricas. Así cómo.

Pero Morena no se quedó atrás. De parte de los guindas, el legislador zacatecano Felipe Delgado, en días recientes muy activo por el caso de la soldado Vanessa Guillén, consideró que "no son los tiempos" para tratar los temas migratorios. Pues ahí los esperaremos. El diputado recurrió a la clásica de acusar "oportunismo político" y, enfilado con la Cuarta Transformación, recordó que mejor a trabajar: las remesas no se mandan solas. Ni a cuál irle.

ESTRELLADOS

Ootra encuesta de tiempos de COVID-19 animó a las víboras de Ciudad Administrativa a volver a poner al gobernador Alejandro Tello en lo más alto y en boca de todos, aunque se desconoce si él mismo así lo quiere. Ahora fue con Arias Consultores con los que presumieron las estrellitas del mandatario estatal en la pandemia. Gobierno cuervo. Pero no por mucho presumir, el quinquenio acaba más temprano. Primeros en capacidad hospitalaria (que el equipo, admiten, ha sido enviado por la Federación); en apoyos alimenticios, para beneficio de Roberto Luévano y Carlos Peña (¿?), titulares de Sedesol e IZEA; también con empresarios (habría que especificar cuáles); transparencia, comunicación y hasta jorden, aunque usted no lo crea. Lo malo, omitieron los chismosos, es que las piedrotas en el zapato del góber Tello siguen siendo la economía (apoyos) y la seguridad, con caídas en la aprobación en estos rubros. Ya de salida: sacar 52 por ciento de calificación no es aprobar, dicen los que saben.



HORA CERO
Oscar Novella Macías

La relación entre México y EE.UU. es simbiótica y compleja, pero es necesario aproximarse a ella con una actitud activa y asertiva, para no permitir el intervencionismo unilateral que ha llevado la Casa Blanca en la región

El Presidente Republicano & The Republican President

"No todo lo que brilla es oro, ni todos los errantes andan perdidos"
J.R.R. Tolkien

Semujer /yo

No me sorprende en lo más mínimo que la oposición haya visto una ventana de oportunidad para golpetear políticamente al presidente, cuando se anunció su visita a Washington. El historial de sumisión y reverencia que han tenido los presidentes mexicanos (con las honrosas excepciones de Cárdenas y Obregón) con sus homólogos estadounidenses podrían parecer una evidencia del desastre diplomático que podría ser una reunión con Trump. Los incidentes con Peña Nieto, cuando Trump apenas era candidato, la crítica tensión racial, y las inminentes elecciones en noviembre, pintan a un presidente naranja muy dispuesto a sacar rédito electoral con los recursos que sabe: la beligerancia, el insulto y la ocurrencia. La oposición ya se relame los bigotes pensando en este hipotético escenario, pero quisiera explicar porque creo que no será así.

México es víctima de su propia vulnerabilidad política y económica, causada por las fallidas políticas interiores y exteriores de administraciones neoliberales. En este momento de la historia, en que el presidente de México debe entablar una relación de cordialidad con el homólogo de EE.UU., no es para nada fácil, sin embargo, es necesario. En principio porque, como se sabe, se trata del vecino del norte, es nuestro mayor socio comercial, derivado de las políticas neoliberales, muchos mexicanos se han visto obligados a migrar al vecino país.

La relación con EE.UU. no trata de responder a lo errático de su jefe de estado, sino de buscar una salida responsable mediante el diálogo. Contrario a lo que algunos opinólogos piensan, la astucia y a la vez la firmeza con que se ha dirigido el presidente López Obrador con el presidente Trump, ha permitido tener éxito en muchas diligencias políticas y diplomáticas. Basta ver que México está recobrando su importancia geopolítica, haciendo que el mismo EE.UU. absorbiera por nosotros la reducción de la producción petrolera; consiguiendo la firma del T-Mec; o cómo la cancelería negoció para evitar la imposición de aranceles hace apenas un año.

Lo que intento decir es que, a pesar de que la situación (dado el personaje que implica) es complicada y compleja, la 4T ha demostrado una alta capacidad para el manejo de sus rela-

ciones exteriores. No sólo por sus capacidades y formación, sino porque son conscientes de sus desventajas económicas, pero también de sus fortalezas diplomáticas. El presidente de EE.UU. no tiene la posición tan cómodamente dominante como hace un año, y esto la 4T lo sabe. Trump necesita de nosotros.

La firma del T-Mec fue fundamental para la narrativa como candidato de Trump (con uno que otro punto que es hasta razonable). La necesidad de "firmarlo lo antes posible", permitió que se limaran algunas de las asperezas que se habían generado por otros temas, permitiendo un trabajo paralelo y mutuamente beneficioso.

Por otro lado, con la inminencia de las elecciones, Trump ha capitalizado la situación racial y migratoria en los sectores xenófobos y conservadores de su electorado. Este mismo discurso ha resonado en algunas esferas políticas mexicanas para que, independiente de los aciertos, los errores o incluso el desencane, proyecten el peor escenario posible.

Esto, ciertamente, será el obstáculo más difícil de sortear en el discurso trumpiano, pero creo que el mandatario nacional tiene una muy buena carta que jugar: China.

Es evidente que la administración Trump tiene como prioridad detener el crecimiento de la esfera de influencia del gigante asiático, especialmente en la región latinoamericana. Los intereses de los EE.UU. se ven amenazados por la política de inversión china y los graves errores diplomáticos recientes. En palabras de Adam Isaacson, Coordinador de la Oficina de Asuntos Latinoamericanos en Washington, al referirse a la agenda diplomática de Trump: "No sólo es tratar de forma grosera a un aliado cercano que está intentando resolver problemas, es también un grave error. Envía un mensaje tóxico a la región: aún si hacen lo que pide EE.UU., si están en desacuerdo con parte de nuestra estrategia, reaccionaremos contra ustedes". Esta política de martillazos no ha hecho más que propiciar el avance de Beijing y agu-

dizar el alejamiento latinoamericano con Washington. Es por esto que, a pesar de que Trump desearía poder ser el mismo bully de siempre, no puede darse el lujo de perder a un aliado esencial en la región, justo en el momento que Xi Jinping consolidó su poder post Covid-19.

López Obrador es un hombre de Estado, que entiende que es necesario el valor para enfrentar y la inteligencia para negociar. Como podemos ver a lo largo de este texto, la visita de Andrés Manuel a EE. UU. tiene más implicaciones de las que parecen a simple vista. La relación entre México y EE.UU. es simbiótica y compleja, pero es necesario aproximarse a ella con una actitud activa y asertiva, para no permitir el intervencionismo unilateral que ha llevado la Casa Blanca en la región. Yo confío plenamente en la habilidad diplomática del presidente, porque sé que él tiene claro cuáles son sus metas y convicciones, y hará lo todo lo que esté en sus manos para y por México.



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

LOS PRÓXIMOS DIPUTADOS.

De manera soterrada, pero sin dejar de moverse, se encuentran varios políticos zacatecanos que prácticamente tendrán amarrada la candidatura plurinominal a la diputación federal en el 2021 por ser miembros destacados de sus partidos. **CARLOS PUENTE** por el Partido Verde es, sin duda, el más seguro. El exgobernador **MIGUEL ALONSO** por el PRI. **CATALINA MONREAL** por Morena. **CLAUDIA CORICHI** en Movimiento Ciudadano. **PEPE PASTELES** por Acción Nacional. **SAÚL MONREAL** por Fuerza Social. **NICOLÁS CASTAÑEDA** en Encuentro Solidario. Más los que se acumulen en las próximas semanas. Así que haga la quiniela y apúestele al bueno.

AUSTERIDAD EN LA 4T.

Lo que sucede en la Secretaría de Economía del Gobierno Federal pasó de lo solemne a lo ridículo. La austeridad que impulsan los políticos de la 4T, tiene que ver con limitar el uso de agua en los baños, la energía eléctrica, el uso de papelería, gasolina, entre otras cosas, que provocarán la ruina de la dependencia. ¿Qué impresión dará **GRACIELA MÁRQUEZ COLÍN** y la delegación mexicana en la cena con los empresarios más importantes de Estados Unidos?, ya que la secretaria se hizo famosa por prohibir el uso de computadoras para el trabajo de la institución encargada de las relaciones comerciales con los norteamericanos. ¿Dará confianza el discurso de austeridad a los inversionistas? La respuesta está recortada, así que imagínala.

POSPONDRÁN LA FERIA.

Un grupo importante de empresarios hoteleros y restauranteros han pedido al **góber TELLO** que no cancele la celebración de la feria nacional, que sólo la posponga hasta que haya condiciones de seguridad sanitarias. Los emprendedores buscan que haya derrama económica en el estado, aunque sea en enero del año que entra, para que nuestra máxima fiesta pueda dar una bocanada de aire fresco a la maltrecha economía que se vive en el estado. **TELLO** aceptó la propuesta y empezó a trabajar para poder lograrlo. Ojalá siga considerando traer a **RICKY**

MARTIN, porque muchas nos quedamos con ganas de deleitarnos la pupila con sus bailecitos, así que hagan la travesura completa.

DEJEN LOS PLEITOS PERSONALES. Otra de las reflexiones de los señores de los billetes, es que los actores políticos dejen sus pleitos personales de lado y puedan ver con objetividad el bosque sin concentrarse en el árbol. Por ejemplo, no les gusta mucho el agarre entre el diputado **OMAR CARRERA** y el coordinador de la FENAZA, **BENJAMÍN MEDRANO**, porque su agarre pone en riesgo que la feria se puede hacer después, y con ello generar empleos y producir una *lana* que mucha falta hace a los trabajadores de la industria de la diversión, de la hotelería y gastronomía. Así que mejor que **CARRERA** y **MEDRANO** se pongan los guantes en la elección del 2021 y que sean los electores los que pongan a cada quien en su lugar, y que a la raza la dejen *chambear*.

QUIEREN A NAHLE EN EL PRI.

El presidente del Tribunal de Justicia, **ARTURO NAHLE**, tiene sus fans dentro del PRI, que piden sea considerado como otro aspirante a la candidatura para el gobierno de Zacatecas. De manera natural, aunque usted no lo crea, en las redes sociales y en las páginas de esta casa editorial digital han llegado comentarios para que a **ARTURO** se le incluya en las mediciones que está haciendo el tricolor de sus *aspirinos*. Habrá que preguntarle al magistrado si le gustaría dejar la toga y el birrete para lidiar con la inseguridad, la pandemia y la falta de *lana* para pagar la nómina magisterial.



ULISES EN LA ENREDADERA.

No se puede perder el programa de La enredadera, se pondrá bueno porque estará como invitado **ULISES MEJÍA**, alcalde de la Joya de la Corona. A través de nuestras redes sociales podrá preguntarle lo que necesita saber de este joven y destacado político. Lo esperamos hoy a las 7 de la tarde en las cuentas de Ecodiario por Facebook, YouTube y Twitter.

POLITIQUERÍA



**-DEJA ME PONGO EL CUBREBOCAS, NO ME VAYA
A REGAÑAR TRUMP...**

HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



**DIEGO
VARELA
DE LEÓN**

*Libre pensador, amante de la música, la lectura y el deporte.

Corrupción como factor de inseguridad

La historia que se ha tejido en torno a la seguridad a través de los años, se conformó bajo un proceso de corrupción de las instituciones

El problema de la seguridad en nuestro país es una maraña tan compleja que requiere de varias ciencias que auxilien a su estudio, ya que la inseguridad en nuestro país no obedece a un solo factor como causal de delincuencia. Hoy volteamos un poco la vista en torno al tema. A partir del sexenio del expresidente de la República, José López Portillo, los escándalos en materia de inseguridad dejaron al descubierto las arbitrariedades y abusos de poder de la policía, además de que fue uno de los caldos de cultivo de una delincuencia que, al pasar del tiempo, logró un desarrollo que en nuestra actualidad estamos padeciendo día con día.

La historia que se ha tejido en torno a la seguridad a través de los años, se conformó bajo un proceso de corrupción de las instituciones. Los cimientos de la criminalidad se fueron consolidando, y se heredó de sexenios anteriores una policía corrupta y violatoria de los derechos humanos, lo que resultó en condiciones propicias para un clima de violencia y co-

rupción en el país. Muchos policías y delincuentes habían logrado importantes progresos en las altas escuelas del crimen, los que se habían iniciado en delitos menores estaban preparados para conformar la alta delincuencia organizada; secuestros, asaltos y narcotráfico estaban por manifestarse espectacularmente con la anuencia o por la incompetencia de los gobiernos en turno.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**DARÍO
DEL REAL**

Licenciado en Derecho, especialista en Derecho Laboral, máster en Derecho Fiscal. Socio director del despacho jurídico Del Real & Asociados.

COAUTORA:
KARLA SOLÍS GARCÍA

Ley Olimpia. Consejos de un abogado

La Ley Olimpia se refiere a un conjunto de reformas legislativas encaminadas a reconocer la violencia digital

Resulta importantísimo tocar el tema y darle difusión a tan importante avance en nuestras legislaciones, ya que es un tema en boga desde algunos años y éramos de los de países que no habíamos hecho nada al respecto, ¿quién no ha mandado una foto? ¿Quién no ha escrito algo con temática sexual? ¿Quién no ha escuchado del tema? ¿Quién no conoce a alguien que haya pasado por eso?

Para comenzar debemos hablar sobre el inicio de todo y la importancia que tiene en nuestro país y nuestro estado.

La promotora se llama Olimpia Coral Melo, el caso fue en la Sierra Norte del estado de Puebla, ella tenía 18 años cuando su novio la grabó teniendo relaciones sexuales en el 2014, difundiendo dicho video por medio de la *app* conocida como WhatsApp, con ello causándole problemas en su entorno social, familiar e incluso con su autoestima, provo-

cando que reaccionará con conductas de suicidio, ya que dicho video llegó hasta el teléfono de su madre e incluso a periódicos locales. Pasó meses encerrada, llegó a pensar hasta en el suicidio, hasta que comenzó a leer sobre el tema y tomó la decisión de denunciar.

Al haber una laguna jurídica en los códigos penales de las entidades federativas, que no podían encuadrar este tipo de conductas como delitos, se redactó una iniciativa ciudadana que tipifica el delito contra la intimidad sexual y la violencia digital. Ahora bien, la Ley Olimpia no es en sí una ley como tal, sino que se refiere a un conjunto de reformas legislativas encaminadas a reconocer la violencia digital y sancionar los delitos que violan la intimidad sexual de las personas a través de medios digitales, también conocida como ciberviolencia y/o violencia digital, que se entiende como aquellas acciones en las que se expongan, difundan o se reproduzcan

imágenes, audios o videos de contenido sexual íntimo de una persona sin su consentimiento, a través de medios tecnológicos y/o *apps*, así también como otros medios de comunicación y entretenimiento, y que por su naturaleza atentan contra la integridad, la dignidad y la vida privada de las mujeres, en su mayoría, y de hombres, causando daño psicológico, económico o sexual tanto en el ámbito privado como en el público, además de daño moral, tanto como a ellas como a sus familias.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx